

## 5.- El régimen de la Restauración y el sistema canovista.

### INTRODUCCIÓN:

---

La restauración es uno de los periodos más estables de la historia contemporánea de España. Este periodo es capaz de superar la muerte prematura de un rey, y la larga regencia de su madre, aunque no será capaz de superar la pérdida colonial de España y Cuba, momento en el que se sacarán todas las contradicciones y todos los vicios de un sistema que estaba basado en el turno pacífico de partidos y por la farsa electoral.

### DESARROLLO DEL TEMA TAL Y COMO VIENE EN EL LIBRO.

---

### CONCLUSIÓN.

---

La restauración como sistema estará vigente hasta la Dictadura de Primo de Rivera, pero desde el desastre colonial de 1898 dará lugar a duras críticas al sistema y abrirá un periodo mucho más inestable, protagonizado desde 1902 por Alfonso XIII. La farsa electoral, el turno de partidos que no da cabida a nuevas realidades sociales y la continua injerencia de Alfonso XIII en asuntos políticos, dará lugar primero a la dictadura de Primo de Rivera y posteriormente a la desaparición de la monarquía.

## 6.- La caída del imperio colonial y la crisis del 98.

### INTRODUCCIÓN:

---

Para muchos historiadores, la crisis del 98 representa el comienzo de la propia crisis del sistema de la Restauración. La pérdida de las colonias supone mucho más que la simple desaparición de lo que fue uno de los imperios más grandes de la historia, para España supone también una crisis de identidad que tardará mucho tiempo en reponerse.

### DESARROLLO DEL TEMA TAL CUAL VIENE EN EL LIBRO.

---

*Lo escribís tal cual hasta el Tratado de París (este título incluido) en las repercusiones en España poned esto:*

Las **repercusiones** de la crisis del 98 fueron de varios tipos:

- Numerosas pérdidas humanas. Salvo los oficiales, todos los fallecidos eran de clase baja, por la posibilidad de redención del servicio militar a cambio de 2.000 pesetas. Esto y el mal trato dado a los heridos en la repatriación hizo que aumentase el antimilitarismo entre los sectores populares.
- Crisis política. No se deja notar de manera inmediata, ya que nadie se responsabilizó de la derrota, pero será uno de los elementos del desprestigio de la Restauración, sobre todo por el resentimiento que queda entre los militares.
- Pérdida del prestigio internacional, lo que provocará más pérdidas, como la venta a Alemania de las Carolinas en 1899 (ambicionadas por los germanos desde 1885). España sólo mantiene como colonias los enclaves africanos, y algunos países empiezan a ver a España como un lugar colonizable.
- Pérdidas económicas (hundimiento de la flota, menor recaudación de hacienda, menor

comercio). A medio plazo, la repatriación de capitales resultará beneficiosa.

· Crisis de identidad. Los intelectuales se replantearán el papel de España y exigirán una regeneración de la vida española (Generación del 98).

### **CONCLUSIÓN:**

---

El desastre colonial de 1898 dará lugar a duras críticas al sistema y abrirá un periodo mucho más inestables, protagonizado desde 1902 por Alfonso XIII. La farsa electoral, el turnismo de partidos que no da cabida a nuevas realidades sociales y la continua injerencia de Alfonso XIII en asuntos políticos, dará lugar primero a la dictadura de Primo de Rivera y posteriormente a la desaparición de la monarquía.